

9 Danksagung

Herzlich danken möchte ich Frau PD Dr. rer. nat. habil. R. Siegmund vom Institut für Medizinische Anthropologie des Zentrums für Human- und Gesundheitswissenschaften der Medizinischen Fakultät der Charité – Universitätsmedizin Berlin für die Übernahme der Arbeit.

Für die Bereitstellung der Daten und für die Hilfe bei der statistischen Bearbeitung des Datenmaterials danke ich Herrn PD Dr. Dr. rer. med. habil. M. Voigt vom Deutschen Zentrum für Wachstum, Entwicklung und Gesundheitsförderung im Kindes- und Jugendalter, Berlin.

Des weiteren möchte ich mich ganz herzlich bei den Wöchnerinnen, Ärzten, Hebammen und Schwestern der beteiligten Kliniken für das Ausfüllen der Fragebögen und die wohlwollende Unterstützung des Projektes bedanken.

Tönning, September 2005

Andreas Brüning